

40/300

Respeto y amistad

por MARINO MUÑOZ LAGOS

Cuando Gabriela Mistral comenzó a escribir públicamente recién nació en París el futuro poeta Pablo Neruda. Corría el año 1904. Gabriela Mistral no pensaba aún en su secundario y ni cosa intentaba editar sus poemas con sus nombres verdaderos de Lucila Godoy Alcayaga. Los periódicos de las pequeñas ciudades chileno-bolivianas acogían unos versos firmados timidamente por Alquimia, Alma o Soledad, sin pensar que su desconocida autora iba a recibir con el paso del tiempo el Premio Nobel de Literatura.

Decímos esto como introducción de nuestro tema de hoy, que trata de exponer los lazos de amistad que unieron en vida a dos de nuestros grandes poetas: Pablo Neruda y Gabriela Mistral, difiniendo nuestra opinión en el respecto que esta amistad le produjo siempre al nuestro poeta aurelio.

Vamos por partes: Gabriela nació el 7 de abril de 1889 y Neruda el 12 de julio de 1904. Por lo tanto, la maestra eligió es quince años mayor que Pablo Neruda, diferencia que se funda tal en el futuro conocimiento de ambas. No olvidemos que Gabriela Mistral llegó a Temuco como directora de su Liceo de niñas cuando Pablo era poco más que un niño en su liceo de hombres.

La emoción que le produjo al nocalote la llegada de la maestra es un tanto difícil de describir. Hasta pasaron su media docena de años de los famosos "Sonetos de la muerte" y el pequeño Nofali Ricardo Rojas Rascado ya escribía sus primeros poemas a escondidas de su padre ferroviario. Años más tarde, cuando Neruda se decide a escribir sus memorias, aparece este episodio singular del entendimiento entre Gabriela y Pablo.

"Por ese tiempo —escribió el autor de "Crepúsculo"— llegó a Temuco una señora alta, con vestidos muy largos y zapatos de tacón bajo. Era la nueva directora del Liceo de niñas. Venía de nuestra ciudad austral, de las nieves de Magallanes. Se llamaba Gabriela Mistral.

Yo la miraba pasar por las calles de mi pueblo con sus ropones talares, y le tenía miedo, pero, cuando me lle-

gaba que iluminaba la habitación".

Confiesa Pablo que iba siempre a visitarla entre la Huiva de Temuco y sus inviernos largos. Ella lo guió en sus lecturas iniciales por los autores rusos. Dostoevski, Chójov y Tolstoy se fueron acercando al joven a tal punto que no lo abandonaron jamás. La brújula sencilla de Gabriela creció en territorio firme y agradecido de quien más tarde iba a ser su gran amigo, su compañero en la diplomacia y en el reparto estelar del Premio Nobel, que ambos dieron a Chile, con las glorias sepias de sus sienes.

Circulan por ahí algunas contadas fotografías en que ambos amigos se encuentran juntos en un barco, en un salón, en una reunión amable. Si bien estos documentos no están de más, ellos no son los más auténticos para transmitir lo valioso de una amistad. Quizás si las palabras sean más poderosas. En épocas difíciles para el bardo, Gabriela estuvo a su lado. Y cuando se necesitó de un reconocimiento o de una alegría, allí estuvo el cantor:

"Llegas, Gabriela, amada hija de estos yuyos, de estas piedras, de este viento gigantesco. Todos te recibimos con alegría. Nadie olvidará tus cuartos a los espinos, a las nieves de Chile. Eres chilena. Perteneces al pueblo. Nadie olvidará tus estrofas a los pies descalzos de nuestros niños. Nadie ha olvidado tu "palabra maldita". Eres una comedora partida de la paz. Por esas y por estas razones te amamos.

"Llegas, Gabriela, amada hija de espinos de Chile. Bien vale que te dé la bienvenida verdadera, florida y despejada, en conformidad a tu grandeza y a nuestra amistad inquebrantable. Las pueras de piedra y primavera de septiembre se abren para ti. Nada más grato a mi corazón que ver tu ancha sonrisa entrar en la sagrada tierra que el pueblo de Chile hace florecer y cantar".

Quienes pudieron ver alguna trascendencia en la amistad de Pablo y Gala están equivocados. ¡Qué mejor que estos ejemplos que hemos escogido! Y todo dentro del respeto que siempre guardó Neruda hacia la querida Mistral. Recleyendo viejos y nuevos libros nos hallamos con esta amistad que los años

Respeto y amistad [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Respeto y amistad [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)